



**P**our nous remercier de l'excellent accueil que nous avons réservé à Rina et Herbert Horowitz, nous sommes invités Gabriel et son épouse Viviane, Evelyne et son époux Jean-Paul pendant une semaine à connaître leur ville et toutes leurs réalisations.

Nous partons le lundi 3 mai 2015 par le vol Genève/Tel-Aviv. Nous sommes attendus à l'aéroport par Rina et Herbert Horowitz, Rachel Mazouz, Shira Mazal Jamil et David Eshkenazy. Ces personnes déléguées par la mairie vont tout au long de notre séjour, nous choyer, nous emmener visiter le merveilleux pays qu'est Israël. Des rencontres, des échanges inoubliables. Le premier jour, Rahamim Malul, et son adjoint, M. Marcovitch, responsable des relations extérieures, nous reçoivent à la mairie de Rehovot. Le lendemain visite de la ville qui compte 140 000 habitants. Elle est située dans le Sud-Ouest d'Israël, à 24 km de Tel-Aviv. Elle doit son essor à la science et à l'agriculture ; c'est en effet un point de rayonnement intellectuel avec l'institut des Sciences Weizmann (du nom du premier président d'Israël Chaim Weizmann 1934) et la faculté d'agronomie. L'institut Weizmann des sciences est l'un des centres de recherche scientifique et d'études diplômées les plus avancés du monde. Il se classe 10<sup>e</sup>, dans le monde, sur 750 pour la qualité de sa recherche. Nous rencontrons également les élèves de l'école De Shalit à Rehovot. Accueil très chaleureux par la directrice et Simone Ben Yshay Zerbib, professeur de français. De cette entrevue nous retiendrons les mots "Education" et "Respect". Nous avons aussi vécu de beaux instants d'émotion lors de l'exposition préparée par les élèves sur la shoah.

Education, culture et industrie, selon Rahamim Malul, font partie intégrante de l'identité et de l'héritage de Rehovot. Nous continuons ces agréables visites, en bus avec chauffeur, avec nos guides et nos amis délégués par la mairie, ainsi que M. Horowitz, qui sont attentifs continuellement à notre bien-être. Nous nous arrêtons à l'Institut Ayalon (usine de munitions clandestine durant le mandat britannique de 1945 à 1948). Sur la route de Jérusalem nous découvrons le mont des Oliviers, le mont de Sion, le Mur des Lamentations, les quartiers juifs, musulmans et le Saint-Sépulcre. Nous sommes émerveillés par tant de beauté. Le Mémorial de Yad Vashem à Jérusalem, lieu du souvenir des martyrs et des héros de la shoah est le plus impressionnant. Une reconstitution grandiose de la folie nazie. Une visite qui vous marque et vous bouleverse.

Nous avons aussi eu la chance de visiter le site de Massada, un monticule rocheux de 300 m de haut situé en plein désert de Judée sur la rive orientale de la Mer Morte. Constitué de plusieurs palais et de fortifications antiques, ce site a été inscrit au patrimoine mondial de l'Unesco en 2001.

Notre voyage a été culturel, chaleureux, émouvant. La soirée, le jour du shabbat, chez la famille Horowitz restera gravée dans nos mémoires. Ce peuple juif affable, généreux et respectueux nous donne envie de revenir. Merci à Rahamim Malul, M. Marcovith, Rachel Mazouz, Shira Mazal Jamil, David Eshkenazy qui ont rendu notre séjour magnifique. ■

Evelyne Février





# Cérémonie du 8 mai 2015

70 ans déjà et seulement, d'une certaine façon, que sur l'Europe et le monde se sont répandues les ténèbres, incarnées par les fascismes les plus radicaux, l'Allemagne nazie, l'Italie mussolinienne, le Japon, et tant d'autres dictatures, états fantoches à la solde des fous, états collaborationnistes qui se sont reniés jusqu'à la lie, s'enflammant les uns et les autres dans une spirale de la violence la plus infinie, dans la haine la plus absolue de l'autre, dans le mépris le plus total de ce qu'il pouvait rester d'humain encore dans ce monde aux abois.

Ces ténèbres se sont répandues à la vitesse de l'éclair, et la "blitzkrieg" a fait tomber nos démocraties les unes après les autres, malgré les résistances héroïques de quelques nations, qui ont succombé à ces vagues d'assaut que rien ne semblait pouvoir contenir.

La France hélas est tombée bien vite. Toute l'Europe bientôt est passée sous le joug de la barbarie nazie, qui a pu déployer toute sa haine envers celles et ceux qu'elle avait déclaré "différents". Les handicapés, les tsiganes, les opposants politiques, les résistants, les homosexuels, et surtout les juifs, qui ont été traqués, assassinés, exterminés dans des proportions inconcevables.

Toute une industrie de la mort, servie par la science et le sens de l'organisation nazie pour détruire des hommes, des femmes, des enfants.

Toute une hiérarchie, où chacun n'est qu'un maillon, mais participe pleinement à ces meurtres de masse, où chacun joue, à son petit niveau un rôle qui conduit inéluctablement à la mort.

Des pays qui s'agenouillent devant la puissance nazie, qui collaborent, qui fond du zèle parfois, qui se déshonorent, et qui contribuent un peu plus à faire s'affaïsser la civilisation européenne, qui en éteignent les lumières et laissent s'étaler sur le monde un ordre nouveau, sans libertés, sans tolérance, sans la moindre humanité.

Dans les pays occupés, d'abord on se résigne, on souffre en silence, on regarde par terre, c'est l'humiliation, le sentiment que tout est perdu.

Dans les camps on affame, on épuise, on harcèle, on frappe, puis on tue, tout simplement, on trie les êtres humains comme du bétail, on les dénude, on les dépouille de leurs derniers effets, on leur rase le crâne, on les déshumanise pour n'en faire plus que des corps, des objets, on les extermine.

A Auschwitz, un million et demi d'âmes s'envolent. Partout en Europe on organise des déportations de masse.

Mais du fond de l'abîme, quand la civilisation semblait avoir poussé son dernier cri, des voix se sont levées. Des mouvements de résistance se constituent, des pays, dont l'Angleterre, tiennent tête, et bientôt, une coalition internationale voit le jour pour tenter de mettre fin à cet apocalypse.

Pour la France, le général de Gaulle appelle depuis Londres à ne pas baisser les bras, et se faisant, redonne de l'espoir à tout un peuple. Les opposants politiques, les réfractaires au STO organisent la Résistance, des maquis fleurissent, les sabotages commencent, les opérations de guérilla se répandent avec le renfort des parachutages alliés.

Car dans ces ténèbres en effet il y eu des lumières. Des lumières qui ont sauvé l'honneur et la dignité de l'homme, des lumières comme celles de ces justes qui au péril de leur vie ont sauvé des juifs, des innocents, des lumières comme ces hommes qui ont pris les armes et ont refusé de s'agenouiller, des lumières comme ces femmes qui ravitaillaient les maquis, des lumières comme toutes celles et ceux qui ont pris un risque, pour contrecarrer, à leur niveau, les plans de la barbarie nazie. Des lumières comme ces soldats alliés qui sont venus au nom de la liberté mourir sur les plages du débarquement.



Il aura fallu un peu plus de 5 années de guerre pour arriver à bout de ces dictatures épouvantables, 5 années qui auront coûté la vie à 55 millions d'êtres humains, 5 années qui auront détruit le monde, des pays et des peuples. 5 années pour reconquérir la liberté chérie de Paul Éluard. [...]

Vous le savez sans doute, nous revenons avec Evelyne Février d'un voyage en Israël. Un voyage qui nous a profondément marqués. Nous y avons été invités par le maire de la ville de Rehovot en remerciement de ce que notre commune avait fait pour M. Herbert Horowitz.

Herbert Horowitz à 80 ans aujourd'hui. Il est né à Vienne, en 1935. Sa famille a fui les persécutions de pays en pays et s'est retrouvée à Rivesaltes en France, où contraints et désespérés, ses parents ont dû l'abandonner avec sa sœur à la Croix-Rouge suisse pour qu'ils survivent. C'est ainsi qu'ils furent tous deux transférés à Saint-Cergues et qu'ils survécurent à la Colonie italienne, pendant toute la guerre, cachés, comme 16 autres enfants juifs.

Ils survécurent parce que 4 personnes, Germaine Hommel, directrice des Feux Follets, son adjointe, Renée Farry, Marthe Bouvard, lingère de l'établissement, et Léon Balland un jeune saint-cerguois de 19 ans ont pris tous les risques, au mépris des consignes de la Croix-Rouge, et ont fait des Feux Follets un îlot de lumière parmi les ténèbres.

Le plus beau moment de ce voyage en Israël fut quand vendredi soir dernier, alors que nous partagions le Shabat chez Herbert Horowitz, il a simplement dit, en regardant toute sa famille, ses 4 enfants et ses 10 petits-enfants : "tout ça, ça vient de Saint-Cergues".

Du courage de quelques-uns, Herbert a pu survivre, vivre, et fonder une famille. Mais de par la haine des autres, combien n'ont pas eu ce bonheur ? Combien se sont effacés, ont disparu, n'ont pas pu se projeter dans l'avenir et espérer un jour des enfants...

A Jérusalem, nous avons visité Yad Vashem, lieu extrêmement émouvant qui raconte toute l'histoire de la haine des juifs, de l'antisémitisme et de leur massacre, du génocide, de la Shoah. On sort forcément ébranlés, bouleversés, de cet endroit.

Comment, aujourd'hui encore, certains peuvent-ils contester, nier la réalité épouvantable de ce qui s'est produit pendant ce conflit ? Comment certains peuvent-ils parler de "détail de l'histoire" pour évoquer cette extermination sans précédents ?

Il n'y a qu'une seule façon de lutter contre cela. Témoigner, raconter, commémorer, redire inlassablement les choses, transmettre aux nouvelles générations cette histoire épouvantable pour que jamais nous n'ayons à la revivre.

Méfions-nous des discours de haine, des discours d'intolérance, méfions-nous de ceux qui stigmatisent, de ceux qui désignent les boucs émissaires, ce sont toujours les mêmes démons qui les habitent, et l'histoire, le devoir de mémoire, sert précisément à nous en prémunir.

En ce jour, pensons à tous ceux qui ont sacrifié leurs vies, à tous ceux qui l'ont risquée, pour que nous puissions être libres. ■

Gabriel Doublet

